

服装のはなし「子ども座談会」【概要】

日時:令和7年10月3日(金)13:00~13:45

場所:杜の里小学校ランチルーム

進行:コドモデモクラス 小堀 真 氏 (アドバイザー)

参加者:4年生7名 5年生3名 6年生4名

<校長先生>

みんなには選ぶ権利があるんだよ。自分の気持ちとは違う服を着なければならないのではなく、自分で選んだものを着てほしいという校長先生の願い。服装の選択制は賛成の人はたくさんいるけど、そうではない人もいる。

司会をお願いしたコドモデモクラスの小堀さんです。先生だと身構えて言いたいことが言えない人もいるかもしれないのに、学校の先生ではない人にお願いしました。

この座談会の動画を見て、地域の人も考える材料にしたい。みんなの声をみんな聞きたいと思っています。

<進行>

こんな感じのこと言ったら怒られるかなとか、大人はこんなこと言ってほしいのかなとか、(場の空気を)読んじゃって言えないことがあると思う。

(途中 省略)

これだけ、守ってほしい。気をつけてほしい。

安心して話せるように。多様性。あなたと私はちがう。でもどっちも大切。人のことを笑わない。否定しない。まず受け止めよう。人を傷つけない。これ言ったら傷つくなということは言わないようしよう。まちがってもOK,ちがってもOK,空気を読まなくてもOK。

来週から私服と制服を選べると聞いています。それを聞いてこう思うよって言える人いるかな?

C1:自由服がいい。なぜかというと、制服やつたら一つしかないし、なくしたら着ていけなくなる。自由服なら何個もあるから、私服がいいと思います。

C2:私服が選択できていいと思う。私服にすることで個性がわかることがあった。相手を探していくときに、色が違って見つけやすかった。私服の方が自由、開放感がある。

C3:6年生を送る会だと制服を着てきた方がいいと思います。制服の方が、びしっとするから、6年生を送る会の日は制服を着たほうがいい。しっかり送るために、しっかりした服がいいと思った。

C4:制服と私服どっちも選べていいと思うけど、連音とか卒業式とか全員がそろっていたほうが、服装とかまで考えて挑んでるんだなと自分たちの歌をよくしたいんだなと感じられると思う。私服でも暑さと寒さを和らげると思うけど、制服だとそうできないからどちらでもいいなと思いました。

C5:選べるのがいいと思います。自由服を着たいという人もいるけど、私は自由服を着るときに時間がかかるから制服を着ているから選べていい。

C6:完全自由服じゃなくて選択性がいい。制服がいい人も自由服がいい人もいるし、私の場合はスカートをぬいでいて、遊ぶときには遊びやすいし、選べることがいいと思います。

C7:行事のときは制服で、ないときは自由服にして、自分たちで選べると学校が楽しくなるからです。

C8:制服も自由服も選ぶことができるといいと思っています。制服にも自由服にもよいところも悪いところもあるし、例えば、制服だったらいつも着ていて、(学校へ)行きやすいというところもあるし、多様性ではスカートをはきたくないズボンはくたくないの人、自分の個性を出せるところがすきなところだと思う。ネームをつけ忘れてしまう。体育の時に体操服を忘れている人がいる。それぞれの選択できる、自分はこうしたいという気持ちがつけるところがすきだと思う。

C9:選択ができるところがいいと思いました。

(途中省略)

選択できる環境を作ったことで、自分は自分。人は人という、自分が選択したらもっとこういうことができるかもしれないという挑戦ができると思いました。

C10:自分は自由服がいいけど、他の人は制服がいいという人もいるかもしれないし、どちらも選べるという形がいいと思いました。

C11:絶対制服、絶対私服と決めつけずに、自分が好きなものを限度があるけど、着たいものを着れるところがいいなと思いました。

C12:わたしは制服派だけど、選ぶことができるのがいいと思う。自分はこの私服を着たら変に思われるかなとおもって決められないから制服を着ているけど、これから入ってくる1年生は、制服を着ることが少ないので制服をもっていない人が増えるかもしれない。家の人が困ったりもするかもしれない。そこをどうしたらいいかと思う。

小堀さん:わたしは平気なんだけど、あの子困るんじゃないかなって考えられること、すごいと思う。自分はこまつてないけど、…ってこと

C13:制服だと私服になったときに「お前の服、変」と言われるかもしれないしそしたら困ると思う。

進行:着ているもの以外でも変って言われたら嫌だもんね。

C14:今いる人たちは制服のよさを知っているけど、これから入ってくる1年生たちは、全員が整っているよさがなくなってしまうのかなと思います。

C15:今の6年生はずっと制服だったからみんなと同じ服を着る経験をできているけど、これから1年生が全員で同じ服を着て楽しむということができないから困るかもしれない。1年間ずっと制服も私服も選べるのではなく季節によって選べるのもいいと思いました。

C16:確かに制服が1年生とかに全員が制服を体験できないことがあるけど、他の学校で自由服の学校もあるし、強制的に自由服じゃなくてもいいし、選べる方が1年生にとってもいいと思います。

C17:最初は制服でいって、私服でいってみたけどなんか言われたら嫌だなと思っていて、自分と同じ考え方の子もいるんじゃないかなと思います。

C18:新しい1年生にもただ自由な服だけじゃなく、少し制服を経験できると学校の標準はこんな感じだよ。でも自分らしさを出すこともできるよと言えるところがあるといいと思います。

C19:スカートは暑苦しいしあまりは着たくない。自由服を着るときにこの服あんまり着ている人いないしやめようかなと周りの人のことも考える。私服を改善したり、疑問をもっている人に答えると、私服と制服どっちも選べることが長続きすると思う。

C20:どっちも選べるのがいいと思います。楽しみになると思うからです。

C21:前の学校の選択性をすることで自由服の人もふえてきて、学校の基準みたいなのがどんどん消えていって、あと数年後には学校だけのよさが消えてしまうと思いました。

C22:私服も選べることで、1年生のときはきちんとしていたけど今はだらしなくなってきて、シャツをだしたり、ボタンをあけたり、もともとの私服のよさが薄れてきた感じがしました。

進行:言いたいことが言えてる感じかな。学校らしさ、小学生らしさがあつたりするのかなと思って聞いていました。それぞれの意見に理由をつけて発言しているのがすごいなと思いました。今日はこれで終わりたいと思います。ありがとうございます。きみたちの後輩や学校のためになると思います。

※文章表記はできるだけ子どもの表現に忠実に行っていますが、分かりづらい表現には一部を修正して表記しなおした部分がありますことをご承知ください。